

LA REPÚBLICA

SUSCRIPCIÓN

En la provincia. 1 pta. trimestre
En el resto de España. 1'25 » »
Extranjero y Ultramar. 1'50 » »

SEMENARIO POLÍTICO

ORGANO OFICIAL

del Partido de Unión Republicana de la provincia

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

á precios convencionales

La correspondencia al Director

Año III

Gerona 20 de Abril de 1907

ADMINISTRACION Y REDACCION

Plaza de la Independencia, 13

Número 87

A LOS REPUBLICANOS

No cabe la duda ni la vacilación; ante este movimiento formidable de la opinión catalana, correspondiente á un estado de conciencia y de pensamiento, que estalla precisamente en el momento de la madurez, los antiguos partidos, con mayor motivo los progresivos y democráticos, los que fian en el sufragio universal, los que pugnan por la efectividad de la soberanía popular, han de prestar su caluroso y entusiasta apoyo para robustecer el vigoroso despertar de un pueblo que ansía vivir, que desea incorporarse á la vida moderna de la civilización y del derecho, dentro de cuyas condiciones han encontrado medios para engrandecerse y prosperar todos los pueblos libres de la tierra.

En todas las épocas de la historia sobre lo tradicional se han alentado las reformas y los adelantos. No importa, pues, que nosotros los republicanos, en este movimiento de Solidaridad, vayamos á la par con los elementos tradicionalistas, que al fin y al cabo estos recibirán, como nosotros, la investidura del sufragio universal, representando un matiz de este gran movimiento de opinión, cuya finalidad estriba en destruir lo viejo y caduco que corrompe la vida del Estado, para llegar á la composición de nuevos organismos correspondientes á los deseos de Cataluña y de toda la nación española.

¿Es posible que detenga nadie la marcha triunfal del progreso humano? Únicamente las luchas violentas y las guerras fratricidas han podido retrasarlo. Y siendo Solidaridad obra de paz, de amor y de tolerancia, por encima de todas las ambiciones flotará siempre el espíritu de los modernos tiempos y la virtud soberana del derecho encarnado en el individuo, en el hombre y en la colectividad.

Entiendan los republicanos, que Solidaridad con su expansión revolucionaria abrirá de par en par las puertas de un nuevo, novísimo cielo social y político, reformando las costumbres y la propia constitución interna de todos los antiguos partidos políticos, requiriéndoles desde ahora á una mayor amplitud de pensamiento y á una mayor generosidad en la acción.

De lo antiguo solo la fe en el progreso y el respeto á la soberanía popular. Las inspiraciones del alma popular, leal y sinceramente expresadas, darán los moldes en los cuales deban fundirse las nuevas organizaciones, de tal suerte creadas, que resulten espejo fiel de la conciencia del país al reclamarlas y componerlas.

A una nueva dinámica social ha de corresponder una nueva mecánica: Y si esta es la obra de todos los partidos, y de todos los intereses y de todas las clases sociales, creando la vida espléndida del derecho y de la tolerancia, para que en paz puedan convivir todos los hombres, la mayor gloria del partido republicano consistirá en haber concurrido á esta obra generosamente, poniendo en ello el sello del amor, del progreso y de la justicia.

Por la Autonomía de Cataluña y por la

redención de España debemos luchar entusiastas, en todos los distritos, votando á los candidatos solidarios, todos los republicanos catalanes.

Eusebio Corominas

A CUMPLIR

Mañana funcionarán los comicios para elegir candidatos á la Diputación á Cortes. Hoy como nunca, adquiere importancia la lucha electoral que ha de decidirse mañana. No es nó, particularmente en Cataluña el objeto que debe proponerse el cuerpo electoral una simple elección de diputados; el grave problema pendiente de resolución adquiere mayores proporciones y es por naturaleza más trascendental.

Representa la actual lucha en Solidaridad una solemne protesta contra el torpe proceder de nuestros ineptos gobernantes, demostrar que sabemos y queremos emanciparnos de la tutela odiosa del centralismo opresor y de ese caciquismo espúreo que amarga la vida de los pueblos, destruyendo la normalidad para entronizar una arbitraria escepción.

Por eso precisamente, por tratarse de solucionar un esencial problema que afecta hondamente y decide de nuestros intereses patrios y vida en el porvenir, es deber sagrado de todo ciudadano, cooperar á la obra colectiva para decidir la suerte de la patria: de conformidad con los dictados de su conciencia.

Ciudadanos: tenemos el derecho de otorgar el voto al que mejor represente nuestras aspiraciones ó ideales pero decidiéndose cuál ha de decidirse, una trascendental acción colectiva, es deber ineludible en el ciudadano contribuir á la decisiva y segura victoria de lo que su razón le dicte de conformidad con la obra que ha de realizar la nación.

PROTESTA

Inmenso dolor, pena intensa y grande indignación nos ha producido la incalificable agresión contra el Sr. Salmerón y sus ilustres acompañantes al dirigirse en coche al Casino de Sans, para celebrar el mitin la noche del próximo pasado jueves.

La emboscada infame, perpetrada por vulgares asesinos, es de tamaña naturaleza, que aún los más tolerantes y moderados sientense en deseos vivos de levantar la más efectiva protesta, adoptando una actitud decisiva que termine la posible repetición de esta clase de actos, que no se atrevieran á realizar siquiera los más perversos salvajes.

La grave situación planteada en Barcelona no ofrece ambigüedades ni duda alguna; los términos extremos, hallanse perfectamente deslindados.

Un colega barcelonés lo determina al recordar lo dicho por Lerroux en un mitin, no ha mucho celebrado, en aquella urbe: "Habrá víctimas -decía- y recibirán el primer bautismo de sangre mis antiguos amigos."

La profecía se ha cumplido. La cosa, hallase bien definida; en la conciencia del honrado ciudadano ha penetrado la luz y fijado una imagen concreta, la conclusión.

Nuestra actitud y primordiales consecuencias, en el inmediato caso, limitándonos á las elecciones presentes, ha de ser, conforme manifestó Salmerón, "votar con más decisión que nunca por el derecho."

¿Qué es Solidaridad Catalana?

La define el Sr. Salmerón

«Cuando hace dos años tuve el honor de visitar á Lérida, actuando en una función política encaminada á la realización de la empresa, sobre la que abrigaba fundadas esperanzas, de exponer á las fuerzas sanas de este país la incompatibilidad que existía entre los intereses del régimen y los del país, hablaba como partidario de una escuela política que luchando noblemente y en un terreno que consideraba el apropiado á sus intereses, excluía de su seno á todos aquellos que en la lucha por el poder oponían á nuestros principios otros radicalmente contrarios. Y en aquellos momentos me faltaba, de lo que ahora dispongo: de aquel aliento en que se resume la aspiración general de Cataluña para afirmar su personalidad y robustecerla en tanto que ella dispondrá de aquella fuerza expansiva que la permita realizar la obra cien veces sacrosanta de la reconstitución de España, del resurgimiento de todas las regiones para que sea posible el establecimiento sólido y cimentado de una España nueva que en el concierto de las naciones civilizadas ocupe aquel rasgo á que por su historia tiene derecho y que un régimen envilecido y corruptor le ha negado.

Hay algo nuevo, de condiciones aparentemente extrañas, en este movimiento de Solidaridad Catalana, el ver que emprenden juntos una campaña electoral hombres de distintos ideales. Y es que en esta labor que vamos todos á realizar indistintamente, no luchamos por interés alguno de partido, sino por los intereses de la patria. Porque labor de tal trascendencia abandonada á la campaña de un solo partido, presupondría que existe, país, conciencia, voluntad firme y todo esto está desgraciadamente por creer, porque vivimos en una tristísima interinidad. Luchemos todos por esta obra, para la cual me siento cada día con más alientos, en la que todos reportaremos igual beneficio: el de conquistar la personalidad de Cataluña para redimir á España.»

Hemos tenido que hacer durante una larga serie de años obra de partidarios, porque no habían llegado todavía las condiciones abonadas para que pudiéramos hacer obra del pueblo. Afortunadamente, esas condiciones han venido; nosotros hemos cooperado para traerlas; la torpeza de los gobiernos ha hecho que fructifiquen nuestros esfuerzos, y repito lo que decía al emprender esta campaña electoral; bien podemos decir, hablando de este hermoso movimiento de Cataluña, que no hay mal que por bien no venga. La torpeza de los gobiernos ha despertado en Cataluña esta vigorosa protesta, que habiendo comenzado por una negación, se encamina á ser una afirmación categórica y rotunda. Se trata de echar las bases de una reconstitución social, de una España nueva, recogiendo cuanto la tradición nos ha legado de aprovecharle, para hacerlo instrumento vigoroso de definitivo progreso. (Muy bien.)

¿Cómo hemos de hacer eso? Marchando todos juntos, no como partido contra partido, sino unidos, reivindicando las condiciones necesarias de bienestar para aplicarlas, una vez conseguidas, á las relaciones de convivencia social; porque Cataluña, ligada con España, tiene el deber ineludible de todo aquel que se encuentra en condiciones de superioridad, de enaltecer y elevar hasta su posición á aquellos que se encuentran en posiciones inferiores á la que él ocupa. (Estruendosos aplausos.)

Solidaridad Catalana es por eso una obra que se

Candidatura de Solidaridad Catalana

GERONA

Eusebio Corominas Cornell

OLOT

Pedro Llosas Badía

PUIGCERDA

Eusebio Bertrand Serra

LA BISBAL

Julio Marial Tey

FIGUERAS

Joaquín Salvatella Gibert

SANTA COLOMA DE FARNES

Juan Ventosa Calvell

VILADEMULS

Manuel de Bofarull Montaner

TORROELLA DE MONTGRI

José Torras Sampol

A los republicanos del distrito de Olot

Cartas que nuestro ilustre jefe D. Nicolás Salmerón y D. Eusebio Corominas han dirigido a los correligionarios del expresado distrito:

Sres. de la Junta Municipal de Unión Republicana de Olot, Centros y otras asociaciones republicanas del distrito.

Estimados correligionarios: en la imposibilidad en que me hallo de visitar ese distrito ya que de palabra no puedo hacerlo, con esta carta quiero expresarles que considero, compromiso de honor que en Olot como en toda Cataluña contribuyan los republicanos con su entusiasmo y con su voto, a enaltecer el grandioso movimiento de Solidaridad Catalana. Lo simboliza en Olot el Candidato D. Pedro Llosas y estimo deber de todos los electores de ese distrito, mayormente los republicanos, de procurarle la victoria en las urnas consagrando con ella la redención de Cataluña primero y luego la de todo España.

Es de Vds. amigo y correligionario q. b. s. m.

N. Salmerón

**

Mis queridos correligionarios de Olot: por la carta que me ha dictado D. Nicolás Salmerón, verán el empeño que pone nuestro ilustre jefe en la obra de Solidaridad Catalana. Estimo que todos nosotros estamos obligados a secundar al Jefe que tan alta misión cumple.

Si mi consejo vale algo les ruego depongan recelos y diferencias y cooperen con el entusiasmo de los republicanos de Barcelona al triunfo de D. Pedro Llosas Badía que en el distrito simboliza Solidaridad Catalana.

¡A luchar y triunfar! De ningún modo a aparecer al lado de los caciques y del Gobierno.

Es siempre suyo muy afmo. amigo y correligionario.

Eusebio Corominas

Desde Torroella de Montgri

Sr. Director: Cualquiera que haya leído «La Lucha», de esa Ciudad y «El Progreso» de Barcelona noticiando los hechos ocurridos en esta villa el lunes próximo pasado podrá haber visto que ambos sueltos han sido obra de una, misma persona, que persigue el fin de despistar mintiendo, pero como nosotros queremos que el público sepa la verdad y firme el concepto debido de lo que defienden estos diarios, vamos a exponerla claramente.

El lunes próximo pasado, sabiendo los caciquistas que se iba a celebrar un mitin en esta villa que podía estorbar los proyectos que se habían forjado de obtener el acta de la misma, intentaron un motin para estorbarlo y unos cuantos criminales, capitaneados por un Sr. Teniente Alcalde escoltado por Alguaciles y algún se-

llará en el proceso de la Historia un alto honor para Cataluña; honor de tal naturaleza que, a partir de la campaña que se avecina, puede traducirse en esta forma. Si lo que Cataluña va a hacer en estas elecciones, lo que hará de seguro porque yo he sentido palpar el alma catalana desde Oeste a Oriente en todos los pueblos que he recorrido y espero oír la latir del mismo modo en la dirección de Norte a Sur que he de recorrer; si elige de los 44 diputados una suma que no deba bajar de 30 a 35; si ofrece ese espectáculo a España, puede decir: Aquí hay un pueblo ante el que no valen para la lucha las armas de los caciques y en el que ha llegado a alcanzar tal poder la conciencia de los ciudadanos que puede decir que su papeleta electoral es más potente que todo el poder que emanando de las alturas puede encarnarse en la fuerza material. (Grandes aplausos.)

Y si con esto que Cataluña hace y que va a ofrecer como ejemplo a las demás regiones, se sintiesen aquellas estimuladas por el acicate de su hermana mayor, decidme ¿se habrá podido realizar revolución de más trascendencia, de más dignidad que aquella en que la paz, la justicia y el amor se vengan a consagrar en las instituciones que rijan el Estado? (Grandes aplausos.)

Por eso estamos unidos todos; porque es un deber indeclinable. Solidaridad Catalana sería menguada si faltara alguno de los elementos que hoy la integran, y hemos de poner todos resuelto empeño en que nuestra gestión se afirme, puesta nuestra mira allá muy lejos, en la afirmación de un nuevo pueblo, en la reconstitución de una Patria que, hasta como llegó a decir un conservador, estaba mal hilvanada; en la reconstitución desde sus cimientos, desde las masas populares hasta aquellas que sean capaces de dirigirla; lo que ha de ser una Patria, compuesta de elementos sanos y vivos y no, como ha dicho el Sr. Puig y Cadafalch, ligada artificialmente, como un cuerpo orgánico y robusto. (Aplausos.)

De este modo hemos de afirmar nuestro triunfo, haciendo que Cataluña elija aquellos diputados que ella quiera, y que el Gobierno tenga que reconocer que lejos de ser él el soberano, la soberanía radica en los ciudadanos, (Muy bien) y conseguiremos que sea reconocido este derecho, que no está escrito en las leyes para falsearlo en la práctica. Y armados con este poderoso instrumento, tendremos derecho a decir a los Gobiernos: Si no sigues los dictados de la conciencia, aquí hay un faccioso y ese faccioso quiere el poder. (Atronadores aplausos.)

A luchar, pues, para lograr ese fin, y a luchar de suerte que haya entre vosotros, por opuestas que sean actualmente vuestras ideas, este vínculo amoroso de la reconstitución de un pueblo que necesita vivir sumando todos sus elementos, no restando ninguno, y confiando que habrá una resultante en definitiva, es a saber: Si todos nos unimos en estrecho abrazo ¿cómo podéis pensar que haya de ser el regulador de nuestras posibles discordias cuando llegue la hora de ventilarias? No habrá de serlo, como tiempos atrás la fuerza bruta; los pueblos ya no pueden luchar por intereses dinásticos: eso se irá suavemente, extinguiendo en el proceso de la Historia. Podrán establecerse diferencias en ideales de otro orden, de otra representación, y así se irá tejiendo la nueva vida en trama tan compleja y tan delicada, que nadie podrá decir que ejerce predominio sobre los demás sino que la obra social es la resultante de todos esos esfuerzos. (Grandes aplausos.)

Als Alcaldes, Secretaris y

Electors de Catalunya

No temau les amenaces oficials, una minoria forta y unida vos defensará al Senat y el Congrés de les injusticies que s' intentin y a les Diputacions provincials igualment: el caciquisme es mort a Catalunya.

No vos espanti cap coacció, ja ha passat la hora de les malifetes.

Cumpli la ley, cumpli ab vostra conciencia y no temau.

reno, al grito de *mueran los arrosaires* recorrieron la población engañando a muchos ignorantes a quienes se les hacia creer que los oradores, junto con el candidato Sr. Torres Sampol, iban a establecer nuevamente el cultivo de la arroz, y al llegar la comitiva fueron insultados con los epitetos más soeces por unos mercenarios pagados y por una chusma inconsciente ignorante del pobre papel que les hacian representar y reconociendo el pueblo honrado que podía buscarse una segunda edición de Sta. Catalina se limitó a una simple protesta y acudió al mitin que fué celebrado con gran concurrencia y orden completo.

Al salir del mitin más exasperados aun los caciquistas por no haberlo podido estorbar repitieron los escándolos llegando al extremo un criado de Mercader Galibern de llenar de barro a algún orador, y, la esposa de este señor, a cruzar a las masas para que comelieran mayores desmanes, al igual que algunos otros pagados al efecto, y unas desarapadas mugeres y otros mal educados chiquillos por no ser menos que aquellos compitiendo en multiplicar el escándolo; si Sr. Director, aquí, el lunes se descasó completamente el caciquismo deshonrando nuestra villa que siempre había sido la más hospitalaria; aquí, demostró claramente el cacique su amor al pueblo procurando establecer entre sus vecinos el odio de kábila; aquí pudimos apreciar con toda intensidad que la salud pública tan cacareada era solo para el cacique un instrumento electoral para cazar votos y pude ver todo el forasteros cuales fueron los criminales que le secundaron, no pudiendo alegar como otras veces el haberse hecho sin su consentimiento, por cuanto sus criados y sus más allegados corifeos iban al frente del motin, además de ser secundados por las autoridades que son de su propia hechura.

Es menester, Sr. Director, que el mundo civilizado no forme concepto equivocado de los moradores de esta villa; que sepa que aquí, los promovedores del desorden son unos cuantos que, apoyados por el cacique campean a sus anchas y que el pueblo honrado está escandalizado de tamaños desafueros y se avergüenza de tener autoridades como las que padecemos, impuestas por el caciquismo, que desconociendo el derecho no reconocen otra ley más que la reciben de señor. Ante el distrito y la provincia con los hechos ocurridos está juzgado el caciquismo y si por desgracia lograse una vez más el acta se hará preciso que todos los representantes de Cataluña puedan hecharle en cara su proceder atacándole hasta en su guarida, obligándole a tener que retirarse por no representar un pueblo, sino la injusticia; Cataluña entera debe despreciar el hombre que para lograr un acta se vale de medios como los empleados en esta villa; las autoridades deben ver lo que significa su representación y no dar oídos a sus deseos; de no hacerse así, podriamos decir que se nos abandona y que no formamos parte de Cataluña y no habría razón de que sucediera.

Aquí hace tiempo que se viene jugando con la salud pública. Con este pretexto se hace política desenfadada, la salud, para los caciques, son votos y a nombre de la salud se ataca a cuantas personas ni son ni pueden ser amigos del cacique, tachándolas de contrarios de ella; aquí el caciquismo sin entrañas pretende, creando odios y malas voluntades, aguantar se perdido prestigio, aumentándolo con el terror que cree deben inuspirar unos cuantos asalariados, nelos de oficio y miserables serviles que solo piensan en dar gusto al cacique aunque sea en contra de sus conciudadanos; es menester hoy más que nunca levantar caretas para que vea el pueblo cual es la salud que quieren proporcionarle estos caciquistas; se hace preciso levantar sus vestiduras a fin de descubrir la hipocresia que encubren; que vea el pueblo que solo el medro personal y la sed de mangonear la cosa pública, mueve a esta gente a tacharnos de arrosaires ó contrarios a la salud pública sin pensar otra cosa; que vea el pueblo ignorante como se le está engañando miserablemente para sumirle en otro conflicto que se avecina pasado el periodo electoral; que se tome nota de los promovedores del motin para en su día, por desgracia no lejano, exigirles las responsabilidades consiguientes por el engaño que habrán sufrido; que se vea que estos miserables que envían a sus mugeres al insulto, lo mismo podrian enviarlas a otra parte si conviniese a sus intereses y que solo lo hacen por cobardía, por temor de ser repetida la agresión con la fuerza.

Aquí ya no cabe otra cosa más que lavar la deshonra que han impuesto sobre esta villa con actos de justicia; se hace preciso elevar a todas las autoridades civiles ó judiciales de la provincia nuestras quejas; a fin de que sea respetado el derecho de gentes, que así como hay Guardia Civil y policia para escoltar al eacique por las calles de esta villa, se dejen desiertas cuando como el lunes se llevó a cabo el delito ó delitos que llevamos mentados; tenemos derecho a que se nos defienda nuestro derecho y sería doble delito dejarlo a merced de gente mercenaria ó pagada para cercenarlo, y más el que arrebatándolo seamos aun insultados dando motivo a represalias que no son del caso en ningún pueblo culto.

Sean las Autoridades todas, que el acta de esta villa será del que la gane en buena lid y no de ningún *salteador*; que de persistir las autoridades a fomentar el motin, la responsabilidad será del que sabiéndolo no sabe ó no quiere evitarlo; antes que la política está el derecho, antes que el medro personal estan los intereses de todo un pueblo ávido de libertad y justicia; queremos ser ciudadanos libres y no miserables esclavos y queremos la estimación de nuestros convecinos y no la deshonra.

Nuestro grito de guerra es y será siempre fuera el caciquismo

y para que se vea que estamos dispuestos por la paz, sépase que olvidaremos nuestros agravios al dejarnos el cacique el campo libre, convencidos como estamos que así solo podremos lavar de nuestra frente la deshonra por sus actos del lunes último.

Ahora, venga ese diario de todos los partidos y con todas las caras á querer que todos comulgemos con su impuesto criterio; el pueblo no cobra para hacerse respetar y si baja la cabeza por la fuerza brutal, la levantará otro día con mayor brío hasta conseguir el fallo que en justicia le corresponde; por tanto, á las urnas á depositar nuestro voto, que de no conseguir nuestro triunfo la Solidaridad se encargará de poner las cosas en el terreno que corresponde, acabando nuestra obra redentora.

Los amantes de la justicia

Torroella de Mongri 18 Abril de 1907.

SALMERÓN EN GERONA

Nuestro ilustre jefe, acompañado de su hijo don Pablo, del doctor Medina, del antiguo republicano D. Pedro Pujol, de Lloret, de D. Tiberio Avila, del Sr. Amat y de los Sres. Gambús de *El Poble Catalá*, Vilaret, de Cassá de la Selva, y Jordá de *La Publicidad*, llegaron á las doce, hallando congregada en la estación á una multitud inmensa prorrumpió en grandes aplausos y aclamaciones, acompañando á los visitantes hasta el hotel.

En las calles de Gerona, el pueblo todo saludaba y aclamaba á D. Nicolás Salmerón, que vióse obligado á salir al balcón y pronunciar breves palabras, rogando á los manifestantes que se retiraran y acudieran al mitin que por la noche se celebraría en el teatro.

En el hotel del Comercio recibió el maestro de la democracia innumerables visitas de comisioneros de los pueblos del distrito y queridos correligionarios, conversando amablemente con todos y resplandeciendo en todos los semblantes la viva satisfacción por el triunfo seguro de Solidaridad Catalana, avasalladora en toda la comarca del Ampurdán.

Los candidatos á la diputación á Cortes, de la provincia, Sres. Corominas, Ventosa y Calvell, Marial, Torres Sampol, Llosas, Bofarull, Bertrand y Serra y los Sres. Gómez, Gispert, Font, Torroella, Comuni y otros sentáronse á la mesa con el Sr. Salmerón, visitando luego el espacioso local del Centro Republicana, donde fueron recibidos á los acordes de «La Marsellesa» y saludados efusivamente por los socios que llenaban el Centro.

A las tres y media de la tarde, el Sr. Salmerón y sus acompañantes se dirigieron en ferrocarril á Cassá de la Selva.

En Cassá de la Selva

La visita al culto y progresivo pueblo de Cassá de la Selva fué una de las más hermosas manifestaciones del cariño de toda una población en que encarna sus aspiraciones y al que consideran como su amigo y su maestro.

A pesar de ser día laborable, todo el pueblo hizo fiesta para acudir á la estación á recibir al tribuno ilustre, y todo el pueblo en manifestación, á cuya cabeza iba el alcalde y los concejales, le acompañaron al teatro, que se llenó de bote en bote en un minuto.

El orfeón cassanense cantó «La Marsellesa» y se improvisó un mitin presidido por el Sr. Torras, presidente de la Junta Municipal de Unión Republicana, quien saludó á los expedicionarios, concediendo la palabra al abogado D. Eduardo Vilaret.

Vilaret

Empezó el Sr. Vilaret su discurso saludando al Sr. Salmerón y diciendo al público allí reunido que aquella manifestación hermosa que acababa de presenciarse, demostraba el espíritu progresivo de Cassá de la Selva, de abolengo republicano y ferviente admirador del ilustre maestro que acababa de honrarles con su visita.

En párrafos vehementes, ensalzó el movimiento de Solidaridad Catalana, que sólo podrán combatir los ignorantes ó los malvados y con el cual se hallaban identificados los casanenses, porque son un pueblo culto inspirado siempre en el respeto á todas las ideas y en el amor á Cataluña. (Grandes aplausos.)

Corominas

Al levantarse el Sr. Corominas se le tributó una ovación cariñosísima.

Empieza nuestro querido director recordando su primera presentación ante los electores del distrito de

Gerona y diciendo iba á hacer examen de conciencia de su labor en las Cortes en pro del pueblo que le había honrado nombrándole su representante.

Dice que el pueblo que le demostró su confianza acababa de ratificarse en ella, demostrando que aprobaba su conducta al presentarse de nuevo como candidato y recuerda que lo mismo sus correligionarios que sus enemigos políticos sabían que siempre habían tenido en él un defensor de sus intereses y un representante de sus derechos y de sus aspiraciones todas. Comparando las últimas elecciones de diputados con las actuales, presenta el cuadro del entusiasmo y de la fe patriótica de Cataluña que se manifiesta en todas partes. Hoy—dice—las circunstancias han cambiado. No llevo hoy como antes, la representación sólo del partido republicano, sino la de todo el distrito. Antes iba de pueblo en pueblo combatiendo noblemente, pero con toda la energía de que soy capaz estimulada por mis arraigadas convicciones democráticas, á los partidos contrarios, á los adversarios políticos. Vuelvo hoy acompañado de todo el país, con el asentimiento unánime de todos los partidos. Hoy vamos todos abrazados animados de un mismo espíritu y de un mismo deseo á emprender la obra gloriosa de hacer la revolución más santa y más fecunda para la patria. Describe y analiza el movimiento de Solidaridad Catalana comparándolo en un brillante párrafo á la sardana catalana que une á todos dándose las manos, que se ensancha y engranda, entrando todos en ella, hombres y mujeres, niños y viejos, unidos por el ritmo de la danza, que cantamos á la grandeza y á la salvación de nuestra querida patria.

Con la unión de todos, con esta unión amorosa de todos los catalanes, unidos por un esfuerzo común, por un común sentimiento, empieza la verdadera revolución, revolución que al regenerar á Cataluña queremos que regenere y engrandezca á España.

Termina su discurso D. Eusebio Corominas dedicando un sentido párrafo al Sr. Salmerón recordando su clarividencia y su alteza de pensamiento en la ocasión solemne de iniciarse la Solidaridad, al ponerse al lado de los diputados catalistas defendiendo sus derechos en el Parlamento y al presentar la obra fecunda de la unión de todos los catalanes. (Ovación calurosa que se prolonga largo rato y se repite al levantarse D. Nicolás Salmerón.)

Salmerón

Recogiendo las últimas palabras del Sr. Corominas, dice el ilustre jefe de la Unión Republicana que no es obra personal suya, sino la inspiración de esta tierra catalana, de esta gloriosa Cataluña que desde que ostenta su representación tiene formada la firme convicción de que puede y debe redimir á España. En párrafos de forma impecable, de incomparable hermosura describe las cualidades del pueblo catalán que hermana el trabajo con el arte, y que es el instrumento propulsor de la regeneración nacional.

Dedica un cumplido elogio al diputado por aquel distrito D. Eusebio Corominas por sus cualidades de honrado político, por sus sinceras convicciones y por su prudencia y tacto conservando lo más preciado del partido republicano en los momentos en que ha parecido producirse una perturbación.

No se trata en esta ocasión—dice—con la elección de Corominas de ganar un distrito más, ya que no tiene quien combate su candidatura, pero debeis votarla todos para ejercer el sagrado derecho de todo ciudadano y para que podamos nuevamente afirmar como afirmamos que los diputados de Cataluña representan siempre á la mayoría de los electores del distrito cuya representación ostentan.

Votadle pues y que este distrito consagre la representación que le concierne en este gran movimiento de Solidaridad Catalana. Termina su magnífica peroración el Sr. Salmerón abrazando cordialmente á D. Eusebio Corominas.

Las ovaciones calurosas que saludaban cada párrafo del discurso se convierten en una grandiosa explosión del entusiasmo popular al sentarse el Sr. Salmerón. El público le vitoreó largo rato acompañándole entre aplausos á la salida del mitin hasta el magnífico centro de Unión Republicana.

Después de permanecer en el Centro republicano buen espacio de tiempo y de recorrer las dependencias del mismo, agradece en un corto discurso las cariñosas frases de salutación que le ha dirigido el Presidente del mismo, regresando á Gerona á las ocho de la noche para tomar parte en el mitin que debe celebrarse por la noche.

De la visita al simpático pueblo de Cassá de la

Selva guardarán cuantos lo presenciaron un recuerdo impercedero.

El mitin de Gerona

Fué el mitin de Gerona una muestra palpable del entusiasmo que ha despertado la campaña de Solidaridad y de la compenetración de sus prohombres con las aspiraciones del pueblo catalán.

Más de dos horas antes de empezar el mitin el teatro se hallaba atestado de un público compuesto de todas las clases sociales, ávido de oír la palabra de los oradores, á los cuales saludó con una gran ovación al presentarse en el escenario.

Ocupó la presidencia del acto nuestro simpático y queridísimo amigo el presidente de la Junta provincial republicana, D. Gabriel Gomez, quien empezó dando las gracias á sus compañeros por haberle otorgado la presidencia y especialmente al Sr. Corominas por su labor en el Parlamento en pro de los intereses del distrito y de Cataluña. Saluda en un párrafo henchido de sincero entusiasmo á D. Nicolás Salmerón y termina anunciando los nombres de los oradores que tomarán parte en el acto que se celebra. Concede en seguida la palabra al señor

Gambús

republicano nacionalista, redactor de *El Poble Catalá*

Solidaridad Catalana—dice nuestro compañero en la prensa—ha encarnado la voluntad popular que coloca por encima de los intereses de los partidos los intereses sagrados de Cataluña. Describe este gran movimiento de todo un pueblo y el espectáculo que ofrece Cataluña aprestándose á ejercer el derecho de sufragio con una fe y un entusiasmo que no pueden concebir los que no están animados por nuestro espíritu. Refiriéndose al candidato D. Eusebio Corominas, dice que su labor pasada de honrado político y su prestigio immaculado, han triunfado ya antes de las elecciones impidiendo á los adversarios que son los caciques, que se atrevieran siquiera á poner un nombre en frente del suyo.

Hablando de los que califican el movimiento solidario de separatista, dice que sólo á los malvados puede ocurrírseles semejante afirmación al tratar de una campaña á cuyo frente figura el patriota ilustre D. Nicolás Salmerón. Si todas las regiones adormecidas hasta ahora nos siguieran—dice—se acabarían los oligarcas y el espíritu nuevo y de renovación florecería en España. Termina el Sr. Gambús saludando al Sr. Salmerón en nombre de la juventud nacionalista catalana.

Llosas

El Sr. Llosas, candidato á la diputación por el distrito de Olot, saluda al pueblo de Gerona en nombre de los solidarios de Olot, diciendo los abraza á todos, republicanos, catalanistas y tradicionalistas, porque todos están unidos en el amor á la Patria.

Marial

Es saludado con grandes aplausos el candidato por La Bisbal, que pronuncia una magnífica oración que entusiasma á todos los presentes. La oratoria de Marial, clara, pintoresca, llena de intención y de aguda ironía, llega directamente al pueblo, como viéndolo en todas sus fibras.

Empieza diciendo que cuantos predicán la Solidaridad Catalana cumplen una penitencia impuesta por el arrepentimiento por haberse combatido y destruido catalanes contra catalanes. Rechaza con gráficas frases los calificativos de inmorales, traidores y egoístas con que se ha pretendido combatir este resurgir de Cataluña. ¿Traidores é inmorales nosotros—dice—que hemos defendido siempre, por encima de todo, á nuestra tierra y á nuestro pueblo, que de él recibimos las inspiraciones y cumplimos los mandatos? ¿Y quienes son los que así nos califican? Los eternos ambiciosos, los que de la política viven y hacen un oficio, los que predicán una revolución en que no creen, los que se llaman más radicales y dicen que sus aspiraciones lindan con las más utópicas y exageradas ideas y pretendiendo laborar por el obrero, al que engañan, sólo han logrado con su política destruir sus sociedades de resistencia y dejarles indefensos á merced de los patronos explotadores. (Grandes aplausos.)

¿Separatistas nosotros, que tenemos en nuestra historia páginas tan gloriosas como Gerona, el Bruch y Castillejos, donde hablando catalán y llevando esta misma barretina que vosotros, salvamos nuestra independencia y dimos nuestra sangre por el honor de la patria española?

Se nos llama también egoístas. ¡Egoísta Cataluña

y paga la quinta parte de los gastos generales del Estado! ¡Egoísta Cataluña y para las guerras que no supieron evitar nuestros gobiernos, dimos además del contingente de hombres y dinero que se nos pedía un ejército de voluntarios... Una voz: ¡Y nos los devuelven muertos!

Recogiendo la interrupción añade el orador:

Si nos los devuelven muertos, combatiendo gloriosamente, los lloraremos, pero no queremos que nos los devuelvan muertos de hambre y deshonrados. (Gran ovación que dura largo rato).

Termina el Sr. Marial diciendo: que hace doscientos años desde el día en que el verdugo quemó las libertades catalanas. Pero de aquel incendio quedaron las cenizas y el rescoldo que guardaron todos los catalanes en su corazón y que los vientos de la injusticia y de la desconsideración han encendido de nuevo. (Prolongadísimo aplauso).

Bofarull

El Sr. Bofarull, candidato por Vilademuls, pronuncia breves palabras de salutación á Gerona y recordando que siempre ha sido Cataluña la primera en reivindicar su libertad y en recoger los latidos de la patria.

Ventosa

El futuro diputado por Santa Coloma pronuncia un discurso elocuentísimo y admirable.

Gerona—dice—que fué la primera en sellar la solidaridad, asiste hoy á su consagración, pues otra cosa no significa el viaje triunfal de D. Nicolás Salmerón porque encarna la aspiración unánime de toda Cataluña.

Examina con gran claridad y lógica la significación de Solidaridad Catalana, movimiento conservador y revolucionario á la vez, conservador de la sana tradición y revolucionario para reconstruir la patria nueva.

Hace una crítica detallada de los últimos desaciertos de los Gobiernos, señalando lo ocurrido con el impuesto de consumos y las cédulas y el caso del teniente coronel Sr. Maciá, deduciendo de ello que no sólo los causantes de la decadencia de la nación nada hacen por el pueblo sino ni siquiera respetan las leyes.

Solidaridad Catalana—dice—quiere hacer efectiva la fuerza y el poder del pueblo que está escrito en las leyes pero que es detentado por el Gobierno.

Canta en un brillantísimo párrafo el patriotismo de Solidaridad y entona un himno á la patria futura. Nuestro patriotismo, dice, no es el patriotismo de los que cantan la «Marcha de Cádiz» á todas horas, ni el de los que se lo colocan á manera de etiqueta en la cinta del sombrero, sino el que consistió en el trabajo, en la labor del sabio que siembra la semilla de la gloriosa patria futura de todos los catalanes y de todos los españoles.

Explica la trascendencia de las próximas elecciones que señalan un momento solemne en nuestra historia, ya que significan el primer paso para la salvación de España, el aniquilamiento de todo lo viejo y el resurgimiento de la España Nueva.

Es Solidaridad—dice—el principio de una nueva unidad de España, es el principio de la reconstitución nacional, legada no en guerras de conquista, sino en la penetración de todas las inteligencias y de todas las fuerzas vivas.

Termina el Sr. Ventosa su gran discurso con un caluroso elogio del ilustre republicano, D. Nicolás Salmerón, recordando su labor gloriosa y su obra impecable. (Larga y estruendosa ovación).

Corominas

Agradece los aplausos unánimes que le han saludado al levantarse y recuerda la labor realizada en el Parlamento hasta el momento de surgir espontáneamente la unión de todos los catalanes ante la desconsideración y la injusticia de los Poderes para con Cataluña. En aquel momento memorable dice, cuantos nos hallábamos en las Cortes, hijos de Cataluña y sus legítimos representantes, olvidamos nuestra representación política, porque antes que republicanos, antes que tradicionalistas y antes que regionalistas, éramos todos catalanes, unidos por el amor común á la tierra donde nacimos. (Grandes aplausos).

Hoy es mayor—dice—mi satisfacción que en la ocasión pasada en que acudí á solicitar los sufragios del pueblo de Gerona, porque hoy está congregada aquí, no sólo la representación de un partido sino todas las aspiraciones de este pueblo que quiere regenerarse y regenerar al resto de España.

Os pido que voteis mi candidatura, no acordándoos de que en frente mio no hay un adversario si-

quiera, pues siempre en frente nuestro está todo lo carcomido, todo lo viejo, todo lo que muere.

Describe las antiguas elecciones que se verificaban antes de existir la Solidaridad, elecciones en que los caciques intentaban toda clase de amaños y de violaciones de los derechos de los ciudadanos. Todo aquello ha pasado ya aquí donde el sentimiento catalán nos une á todos y ha triunfado de nuestros enemigos que no se atreven ni siquiera á emplear aquellos viejos y deshonrosos procedimientos.

Glosa algunos conceptos expuestos por los oradores que le han precedido y termina haciendo un panegírico de Solidaridad, movimiento revolucionario á la moderna, el pueblo civilizado que quiere establecer el derecho. (Grandes y prolongados aplausos).

Salmerón

El público, de pie, tributó una estruendosa ovación al ilustre republicano, agitando los pañuelos.

Dedica el Sr. Salmerón, en el exordio de su discurso, un sentido recuerdo á la memoria del que fué inolvidable patricio y querido amigo Dr. D. Buenaventura Carreras.

Cataluña—dice—va á ofrecer á España, con motivo de la actual lucha electoral, un espectáculo nunca visto, al que he de incorporarme dedicando á el toda mi actividad y toda mi energía y haciendo quizás el último esfuerzo de mi vida, porque he sentido palpitar el espíritu de esta tierra y he visto en Solidaridad el movimiento redentor de España, obra generosa y patriótica con que se ofrece Cataluña en holocausto para la salvación de España.

Solidaridad no es obra de partido, sino obra eminentemente social y por ello conviven en ella aspectos tan varios. Hagamos entender á todo el mundo que no luchamos por el poder, sino que luchamos por el derecho; hagamos entender á nuestros conciudadanos que aspiramos á una política completamente nueva, á que no haya otro Estado que el que nazca del pueblo, ni otro poder que el que sirva el Derecho.

Solidaridad Catalana es el concierto entero de todas las fuerzas que aspiran á fundar un Estado bajo base de la soberana voluntad del individuo, de la libertad y de la soberanía popular. (Grandes aplausos.)

En hermosos párrafos describe el modo de ser de la vieja política española, que debemos vencer y destruir con nuestra energía y nuestra decisión, y señalar la grandeza de esta amplia y amorosa concordia que reina hoy en Cataluña, que da al mundo una singular muestra de su amplio espíritu de tolerancia. Cita el ejemplo de Tarrasa, donde un pastor protestante y un cura católico se dan la mano y juntos luchan en este movimiento de redención de la patria. (Grandes aplausos.)

El fin que perseguimos en término inmediato—dice—es que no haya en Cataluña más que un solo propósito y una sola voluntad, que impongan que, en vez de ser el poder como hasta aquí el que imponga el derecho, sea el derecho el que se anteponga á deliberaciones del poder.

Hace una acerada crítica del modo de burlar las leyes los gobernantes, del imperio de la falsedad, que ha creado la frase vulgar de que hecha la ley, hecha la trampa.

Queremos—exclama—que la trampa perezca, que la ley resurja y no sea más conculcada por el Gobierno. El pueblo por la ley, ya que el Gobierno está contra ley. (Grandes aplausos.)

Desde hace cuatrocientos años—dice—no se ha registrado en España una acción del Gobierno que respondiera á la voluntad ó á las necesidades de la nación. El poder no ha servido ni para civilizar al pueblo, ni para acrecentar sus fuerzas, sino sólo para desmembrar el territorio y deshonrarle. Con la obra destructora del Poder hasta ahora ejercitado, la patria se extenua, la raza se depaupera y se empobrece físicamente, arruinándose sus fuerzas mentales y creándose un pueblo sin conciencia de su derecho.

Vemos esto y no podemos tolerarlo y queremos que acabe para siempre. No queremos que España muera, queremos que la raza se vigorice, se regenera y resurja á la vida de las naciones modernas y civilizadas.

Describe la labor de regeneración nacional que ha de llevarse á cabo por medio de solidaridad española, al despertar á las regiones hermanas, labor noble, que será larga y difícil, pero que lograremos con nuestra perseverancia y nuestra fe en la patria nueva que hemos de crear.

Termina con un admirable y sentido párrafo, diciendo que precursor ó vencedor en esta gran obra de reconstitución nacional, tiene la conciencia satisfecha del deber cumplido y de haber sido religioso con sus ideales. (Durante largo rato el público no cesa de aplaudir y vitorear á D. Nicolás Salmerón.)

ADHESIONES

Figuéras, 15, 11,35

Exigencias propaganda electoral me impiden asistir mitin y me privan placer abrazarle á V. Sirvase recibir mi cordial saludo y proclamar nuevamente mi entusiasta adhesión á la Solidaridad Catalana.

Salvatella.

Marsella, 15, 8,30

Siento vivamente que expatriación impídame dar voto Solidaridad, deseando triunfe todos distritos para salvación España.

Corredó.

Figuéras, 15, 11, 13

Correligionarios de Agullana saludan afectuosamente ilustre Jefe, ruegan excuse Salvatella obligado visitarles esta noche para celebrar mitin.

Pablo Rimallo.

CRONICA

Apela el cacique Robert á las innobles armas de la calumnia y mentira, para combatir al candidato de Solidaridad, que ha de triunfar en la presente lucha electoral, pero no advirtió el poco avisado señor su torpe proceder de consecuencias bien opuestas. Porque, si bien es verdad, que exaltan á los suyos conduciéndoles al barullo, también resulta ser cierto que la indignación que produce á los indiferentes les induce, procediendo cuerdate, á declararse á favor del Candidato Solidario, quien según noticias tiene asegurada la victoria.

El proceder de Robert nos dice claramente su temor á la derrota.

El lunes último falleció la esposa de nuestro estimado amigo y presidente de la Sociedad «Unión Republicana» D. José Bonet.

Vióse muy concurrido el acto de conducción del cadáver á su última morada.

Testimoniamos al Sr. Bonet nuestro sentimiento.

Mañana es deber del ciudadano cumplir con el derecho del sufragio.

No importa que no se presente contrincante alguno. En las circunstancias porque atravesamos no podemos permanecer indiferentes; sería el silencio, un asentimiento á la funesta política de los ineptos gobernantes, cuyos desaciertos nos condujeron á la derrota, al desquiciamiento y á la ruina.

Debemos los que no estamos conformes con el desequilibrio actual, levantar nuestra protesta solemne, demostrando mediante el voto en los comicios la aspiración del pueblo, que sabe usar libremente del derecho que la Constitución le concede, y que ejerce dignamente, y que sabe apreciar y acreditar tenerlo merecido.

No es suficiente que el candidato elegido eleve al Parlamento la voz del Distrito, es menester, además en los críticos momentos porque atraviesa la Nación, revestirle de aquella autoridad que solo puede conferirle la mayor representación del cuerpo electoral.

¡A las urnas ciudadanos! Cumplamos. La patria lo demanda y el deber así lo exige.

TEATRO PRINCIPAL

«¿INFIEL?», «TORTOSA Y SOLER» y «MARIUCHA»; fueron las obras representadas en nuestro coliseo por la Compañía de Alta Comedia el sábado y domingo últimos.

Las tres son obras de valía en su respectiva clase que merecen en sí, crítica particular y detallada, que lamentamos no sernos posible ofrecer á nuestros lectores.

Los artistas interpretaron las obras cumplidamente, siendo aplaudidos, especialmente el simpático debutante Sr. Torelló.

Esta noche se pondrán en escena «LA RAFAGA» y «FRANCFORT».

Mañana noche «LA CICLON».

Imprenta de Manuel Llach, Gerona.